

¿Qué ha cambiado después del 11J?

José Andrés Vanegas Peña

La visita del entonces gobierno del presidente Barack Obama de los Estados Unidos a Cuba en 2016 tuvo como objetivo central fortalecer los canales diplomáticos entre ambos Estados y reducir así las tensiones entre La Habana y Washington que por décadas fueron motivo de conflicto. Para lograr esto, era necesario que cada uno de los gobiernos se comprometieran a ceder frente a algunas de sus políticas, por ello, el gobierno cubano decidió abandonar algunas de las restricciones previas en la isla (BBC, 2016). Sin embargo, cinco años después, en julio de 2021, miles de cubanos salieron a las calles a manifestarse en contra de las promesas incumplidas por su gobierno, en un movimiento conocido como 11J, uno de los fenómenos sociales más destacados de las últimas décadas en Cuba.

El 11J

El 11J fue el resultado del cansancio de miles de cubanos por las precarias condiciones de vida presentes en la isla. Muchos de los participantes en las movilizaciones exigían un cambio en su gobierno, pues la escasez de alimentos, la falta de productos de primera necesidad, las medidas restrictivas del gobierno cubano para frenar los contagios de Covid-19 en la Isla y las violentas políticas de represión utilizadas por el gobierno durante décadas, fueron las causas inmediatas de la masiva movilización de en varias regiones del país (Amnistía Internacional, 2022).

Del mismo modo, las movilizaciones también se incrementaron tras los numerosos casos de represión policial durante, e incluso antes, del estallido social. Así pues, Amnistía Internacional (2022) señaló que “las autoridades detuvieron a cientos de personas de forma arbitraria sin informar a sus familiares de su paradero, mantuvieron bajo extrema vigilancia a activistas y periodistas independientes”. Por ejemplo, el caso del artista Luis Manuel Otero, que fue detenido tras anunciar que participará de las jornadas, demuestra cómo operan las tácticas represivas del gobierno cubano, que a ojos de Amnistía Internacional (2022) “no son nuevas, sino que responden a décadas de políticas de represión que han puesto en práctica las autoridades y que además incluyen interrupción del servicio de Internet, violaciones del debido proceso, malos tratos, y juicios injustos”.

Pero a pesar de que estas manifestaciones tuvieron un impacto nacional e internacional importante, más de un año después del 11J las mismas necesida-

des que impulsaron a las personas de la isla a salir para manifestarse en contra del gobierno hoy en día siguen siendo el pan de cada día de los cubanos. Así las cosas, la situación no mejora en isla e incluso la evidencia muestra que tiende a empeorar, cada vez más crecen las historias sobre activistas y valientes defensores de Derechos Humanos que arriesgan su integridad por el sueño de una Cuba en libertad. Por ello, el propósito de este artículo es analizar qué ha cambiado después del 11J, todo esto desde una perspectiva social, política y económica.

Panorama social

En primer lugar, las condiciones sociales se han deteriorado a partir del 11J en Cuba, pues la población cada vez más denuncia los constantes apagones eléctricos (que no solo son más frecuentes, sino que ahora duran más tiempo), así como también de la prolongación en las filas para acceder a la gasolina y un aumento en la inflación que encarece los precios de los alimentos de la canasta familiar.

Dadas estas condiciones, una de las consecuencias más preocupantes de esta situación ha sido el éxodo masivo de jóvenes de la isla hacia el exterior. Se calcula que al menos 140.000 jóvenes han abandonado la isla en los últimos ocho meses (Euronews, 2022), el mayor éxodo de las últimas 6 décadas. Así pues, este éxodo es el resultado de la incapacidad del gobierno por dar respuesta a las necesidades básicas de la población, por lo que muchos de ellos ven como una salida viable huir del país.

Panorama político

En términos políticos, podemos ver que la situación se deterioró a partir de las manifestaciones de 11J, pues a partir de la fecha diferentes denuncias de activistas, organizaciones no gubernamentales y la sociedad civil han manifestado las violaciones del sistema judicial cubano hacia cientos de presos políticos a los cuales no se les ha brindado un debido proceso. De igual forma, se han documentado casos en los que la tortura se incluye como una medida violenta aplicada a presos políticos, que al día de hoy suman 700 personas detenidas, y en la que incluso menores de edad se han visto afectados (France 24, 2022).

Asimismo, organizaciones no gubernamentales como Cubalex han denunciado 1.484 arrestos a partir de las movilizaciones, pero no solo esto, sino que también se acusa al gobierno cubano de fabricar pruebas para vincular en supuestos delitos a los detenidos y así poder aumentar los años de condena en los juicios (France 24, 2022). Por tal motivo, la comunidad internacional ha tenido que pronunciarse en repetidas ocasiones exigiendo al gobierno cubano que permita el ingreso de la comunidad diplomática a los juicios, así pues, el Alto Representante de la Unión Europea para Asuntos Exteriores, Josep Borrell, afirmó que "durante los pasados 12 meses, la UE ha reiterado su llamamiento

al Gobierno cubano para que respete los derechos humanos y las libertades de los cubanos (...) y libere a todos los presos políticos y detenidos, solo por ejercer su libertad de reunión y expresión y continuará haciéndolo” (France 24, 2022).

Panorama económico

Finalmente, en términos económicos la isla parece tampoco haber levantado, pues a pesar de que el manejo de la Pandemia de Covid 19 parece haber sido exitoso, las diversas complicaciones en términos económicos parecen haber opacado los avances médicos. Así las cosas, en materia de inflación las cifras oficiales apuntan a que en el mes de mayo la inflación llegó al 26 % en toda la isla, asimismo, en términos de PIB la isla no ha podido generar un crecimiento acelerado tras el desplome del 10 % durante el 2020, por lo que hasta el momento solo ha habido un crecimiento del 5 %, lo cual indica que la economía del país sigue estando muy desacelerada (EFE, 2022). Otro factor que se ha deteriorado aún más con respecto a la situación previa del 11J ha sido la crisis energética, pues a lo largo de este año “la estatal Unión Eléctrica (UNE) ha informado de cortes en al menos 54 días, prácticamente a diario desde junio, según un recuento realizado por Efe a partir de comunicados de la empresa” (EFE, 2022). Estas condiciones han sido las causas que explican las malas condiciones de vida de los cubanos enfrentan a diario en la isla.

Conclusión

Luego de haber repasado las consecuencias de la indiferencia del gobierno cubano hacia las demandas de su población tras el 11J, podemos concluir que al Partido Comunista Cubano poco le importa las necesidades de sus ciudadanos. Las movilizaciones del 2021 han sido la muestra de una sociedad civil que reclama por libertad y la urgencia de entablar un sistema democrático en la isla, sin embargo, sus exigencias siempre terminan desatando la furia represiva de las autoridades gubernamentales. Lo que pasó en julio del 2021 y la dura respuesta de las autoridades son una muestra más del panorama político y social de Cuba: un pueblo que clama por una mejor calidad de vida, un sistema político incluyente sin una justicia arbitraria ni un aparato policial represivo, que permita a los habitantes de la isla poder gozar plenamente de su libertad. Pero frente a esto, la estrategia gubernamental siempre ha sido la misma: ¡patria o muerte!

Referencias

Amnistía Internacional. (2022). *Cinco cosas que debes saber a un año del 11J en Cuba—Amnistía Internacional*. <https://www.amnesty.org/es/latest/news/2022/07/five-things-you-should-know-cubas-11-july-protests/>

BBC. (2016). *Barack Obama llega a Cuba en una visita histórica—BBC*

News Mundo. https://www.bbc.com/mundo/noticias/2016/03/160320_obama_visita_cuba_habana_all

EFE. (2022). *Cuba llega al aniversario del 11J sin aplacar las causas de su mayor protesta — Política — Edición América — Agencia EFE*. <https://www.efe.com/efe/america/politica/cuba-llega-al-aniversario-del-11j-sin-aplacar-las-causas-de-su-mayor-protesta/20000035-4847965>

Euronews. (2022). *Cuba cumple un año del estallido del 11J con el hartazgo palpable en las calles — Euronews*. <https://es.euronews.com/2022/07/11/cuba-cumple-un-ano-del-estallido-del-11j-con-el-hartazgo-palpable-en-las-calles>

France 24. (2022). *A un año del 11J en Cuba, decenas siguen detenidos y HRW denuncia violaciones a los DD. HH*. <https://www.france24.com/es/america-latina/20220711-a-un-a%C3%B1o-del-11j-en-cuba-decenas-siguen-detenidos-y-hrw-denuncia-violaciones-a-los-dd-hh>